



## CAPITULO I. DEL SANTUARIO DE N. SEÑORA DE TZAPOPAN.

§ I.

*Algunas cosas pertenecientes al Reyno de  
Guadalaxara por modo de Proemio.*

**E**L Reyno de Guadalaxara en la antigüedad de los naturales se llamó *Xallixco*, ó del nombre de una Poblacion principal, que hasta oy dura, llamada assi; ó porque dicha Ciudad (si de ella tomó el Reyno el nombre, y no ella del Reyno) está fundada, ó estuvo, enfrente de un arenal, ó de unos arenales, que esto significa la etimologia de *Xallixco* en el Idioma Mexicano, ó porque todo el Reyno (por estar lo mas de él cerca de la orilla del mar del Sur, ó mar Pacifico) tiene muchos arenales, ó medanos de arena. Y por esta causa muchos Pueblos de todo el Reyno, se denominan del nombre *Xalli*, que es arena, como *Xallatlac*, ó medio arena, *Xallan*, donde ay arena, *Xalloxtitlan*, donde ay cuevas de arena, *Xallazincoc*, ó dixerón los Mexicanos, que ó lo poblaron, ó (lo que es mas cierto) lo dominaron; y segun su costumbre, los nombres de las cosas eran distinciones de ellas. Despues

De donde  
se llamo  
*Xallixco*.

A

que



Milagrosa Imagen de N<sup>ra</sup> S<sup>ra</sup> de Tzapopan.  
*Imaginis Tzapopae, quae sub titulo natiuente Dulces pro prima Virgi rarijge donati Bibliotheca Mexicana.*